



INFORME

LAS REPERCUSIONES DEL COPAGO SOBRE LA UTILIZACIÓN DE MEDICAMENTOS POR LOS PENSIONISTAS

***FEDERACION DE ASOCIACION PARA LA
DEFENSA DE LA SANIDAD PUBLICA***

FEBRERO DE 2013

RESULTADOS

Los resultados obtenidos fueron los siguientes:

Total encuestas recogidas: 992

MEDIA EDAD	74,81 años
SEXO FEMENINO	550 (55,44%)
NUMERO DE MEDICAMENTOS CONSUMIDOS (MEDIA)	6,88 (máximo 18)
COPAGO MENSUAL (MEDIA)	11,18 €
CUANTIA PENSION (MEDIA)	901,19 €
% DE PERSONAS CON OTRO INGRESO EN EL DOMICILIO	15,8%
TOTAL INGRESOS MENSUALES DOMICILIO (MEDIA)	1026,77 €
NUMERO DE MIEMBROS UNIDAD FAMILIAR	1,93
FAMILIAS CON MAS DE 2 MIEMBROS	138 (13,91%)
INGRESOS MENSUALES POR PERSONA DE LA UNIDAD FAMILIAR	569 €
PERSONAS QUE DEJARON DE UTILIZAR ALGUNO DE LOS MEDICAMENTOS PRESCRITOS	167 (16,83%)
PERSONAS QUE CONSUMIAN MEDICAMENTOS EXCLUIDOS	596 (60,08%)
PERSONAS QUE CONTINUAN CONSUMIENDOLOS	248 (25%)
COSTE MENSUAL CONSUMO MEDICAMENTOS EXCLUIDOS (MEDIA)	7,06 €

NUMERO DE MIEMBROS DE LA UNIDAD FAMILIAR

	NUMERO (%)
UNO	244 (24,59%)
DOS	609 (61,39%)
TRES	103 (10,38%)
CUATRO	31 (3,12%)
CINCO	5 (0,5%)

PERSONAS QUE DEJARON DE CONSUMIR MEDICAMENTOS PRESCRITOS SEGÚN NIVELES DE RENTA POR PERSONA DE LA UNIDAD FAMILIAR

	NUMERO (%)
< 400 €/MES N = 348	95 (27,29%)
ENTRE 400 Y 800 € /MES N = 511	70 (13,69%)
> 800 €/MES N= 137	2 (1,5%)

CONCLUSIONES

- 1) El establecimiento del copago sobre los pensionistas tiene una clara repercusión en cuanto a la disminución de la renta disponible de estos. Supone 11,18 € de promedio mensual.
- 2) Un porcentaje elevado de los pensionistas (el 16,83%) no retiraron alguno de los medicamentos prescritos a partir del establecimiento del copago
- 3) Esta no retirada de medicamentos es significativamente superior en las rentas mas bajas, de manera que el 27,29% de los que tenían una renta inferior a 400 € mensuales no retiraron de la farmacia los medicamentos prescritos.
- 4) Un total de 596 personas (60,08%) consumían alguno o varios de los medicamentos excluidos de la financiación pública. De ellos 248 (25% del total, el 41,61% de los que los consumían) siguieron haciéndolo con un coste medio mensual de 7,06 €, que habría que sumar en estos casos al copago farmacéutico.
- 5) Se ha detectado que de las 167 personas que dejaron de utilizar un medicamento prescrito, un total de 20 siguieron consumiendo medicamentos excluidos de la financiación, es decir optaron por consumir medicamentos para síntomas menores abandonando otros medicamentos que están considerados como de mayor utilidad terapéutica.
- 6) Nuestro estudio demuestra que el copago en los pensionistas ha producido el efecto esperado, y ya objetivado en otros países, es decir los pensionistas han dejado de consumir medicamentos prescritos, en porcentaje mayor según menor es su nivel de renta, por lo que ha perjudicado sobre todo a los mas pobres.
- 7) El copago efectuado y las recetas no consumidas son la causa principal de la disminución del gasto por recetas evidenciado por las estadísticas oficiales, es decir no se ha reducido realmente el gasto sino que este se ha trasladado el gasto a los bolsillos de los pensionistas.
- 8) Todavía esta por analizar la repercusión sobre la salud de esta no utilización de medicamentos recetados pero en cualquier caso es previsible que la suspensión de los tratamientos prescritos produzca un empeoramiento de las enfermedades de base, una descompensación de las mismas e incluso un aumento de la mortalidad.
- 9) Además hay que tener en cuenta que se han establecido mas recientemente otros copagos (dietas, transporte, prótesis y ortesis) cuyo impacto es acumulativo al reflejado en este estudio.
- 10) Por todo lo señalado queda claro que el objetivo del copago es fundamentalmente recaudatorio y que solo tienen efecto disuasorio en las personas con menor renta, a costa de su salud.